

北山公園しょうちゃん池のハスの除去作業について

2025/09/11 北川かっぱの会メモ赤字；打合せ（ヒアリング）結果

- ・日時；2025年9月11日（木）15:55～16:35
- ・場所；市役所4階打合せコーナー
- ・相手方；みどりと公園課 小貫さん ・北川かっぱの会 清水
- ・なお、打合せ終了後、藤田課長、安部補佐にも挨拶

経緯 →9/13 の意見交換会の場で市から説明予定

- ・4月16日 入札不調
- ・6月18日 落札（梅正建設） →工事の種類として、①バックヤード樹林の伐採・剪定（西武園線沿い）、②しょうちゃん池のハス除去、③北川右岸側樹林の伐採・剪定」3つがあり →当初は②ハスの除去を優先して4～5月に実施し、台風の影響の出る前に①、③を実施予定だった。
- ・7月～台風の影響による被害を防ぐため①の樹林の伐採を優先した。その結果、②の作業が8月下旬～9月上旬の作業となってしまった。
- ・8月27日頃～ 魚の死体を多数発見（フナ、ナマズ等）
- ・8月30日～ 北川かっぱの会の有志等で救助作業（光緑園も；用水路に上がったギンブナを川に放流するなど）
- ・9月2日頃～ 見つけたいきものをバケツ等で救って救助（施工業者、市） →防火水槽等に移動
- ・9月 日？ ハス除去作業部分について竣工
- ・①のメタセコイアや③北川右岸側の樹林の伐採・剪定は9月下旬頃から開始予定

工法

- ・池の水位を下げてハスを除去 →下げる水位のレベルは排水口のバルブの高さ
- ・池底の泥はバックヤードに上げて干した上で池に戻す →池の泥をすべて除去するのではなく、蓮根と一緒に付いてきた泥をバックヤードに上げている

反省点 →9/13 の意見交換会で北川かっぱの会より説明予定

- ・ハスの除去作業の時期を後ろ倒しに出来なかつたのか →北川かっぱの会として夏の水抜きが危険であるということをもっと主張すべきだったという反省はあるが →市；①や③の伐採・剪定もあったことから台風シーズン前に終了させたかった
- ・多くの魚の死体を確認した時点で市民活動団体等と相談する機会を設けることができ

なかったのはなぜか →市；そこまで気がまわらなかつたのが本音の様子

- ・上記の機会があれば、市+業者+市民で魚を救出することができたのではないか（半日程度の短時間ではあっても）

池の水抜きについての今後の対応 →9／13の意見交換会で北川かっぱの会より説明

予定

- ・暑い時期の水抜きは避ける
- ・水を抜く際には水生生物を捕獲し、安全な場所に避難させる措置をとる
- ・水抜きを行う場合には事前に市民活動団体等と相談した上で実施する

その他 →9／13の意見交換会で北川かっぱの会より説明予定

- ・しょうちゃん池の上流部の用水路に繁茂するハスの除去が必要ではないか →9／13の意見交換会で検討
- ・工事を発注する際に、いきものの命を守ること、いきものに注意して作業を行うこと等の条件をつけていくことも必要ではないか →検討中。来年度以降の工事ではいきものが生息する中での工事の経験のある業者を選定していくことについても検討中